

2008年度 人権問題巡回講座 参加者アンケート 集約

2009年1月23日分

参加者 48名 アンケート回収数 42

(1) 性別 ①男性 38 ②女性 2
年齢 ①20代 0 ②30代 0 ③40代 5人 ④50代 13人
⑤60代 22人 ⑥70代 2人 ⑦80代以上 0人

(2) 人権問題巡回講座に参加して 5点満点

期待通り ⑤11人 ④15人 ③12人 ②1人 ①0人
(感想)

- ・自分をさらけ出すことによって先に進んでいく回りの環境を造りかえていくこと。
- ・講師のお話がとてもわかりやすく、いろいろ教わることが多かった。
- ・地域のあり方、仕事の仕方等 良かった。
- ・差別問題はいけないとしりつつ生活している。奥深い問題であるので、こういった講座は必要である。
- ・大変わかりやすくお話をいただき よくわかりました。3人
- ・地域づくりするために何をすべきか、環境づくりから始め 差別をせず普通の生活は難しい。
- ・人権問題に取り組むにも、勇気を必要とすることがわかった。
- ・一般の住民参加の講座であり今回のような講演形式の方が望ましいと思われる。参加型は効果は大きいが一般人には負担が大きすぎると思います。
- ・出席者の顔ぶれが同じなので、今後いろいろな方の出席を出来る方法を考えていきたい。
- ・一人一人はみんなのために みんなは一人のために人と人のきずなを大切にして 今後も生きていきたい。
- ・新しいまち、社会、人権、差別を解消するのがよい。
- ・人権問題教育には初めて参加させていただきました。
- ・人権問題、差別ということはいつの時代も続いていることに考えさせられる。
- ・過去と違った講座であった。
- ・人権問題は大事である。重視したい。
- ・人権教育推進協議会の活動内容について、理解することができました。
- ・初めて参加して良かった。
- ・参考になり私自身としてはプラスになった。
- ・人数的にちょうどよい。あまり多くない方が身近に感じるのでは
- ・人権問題とそれを解決する人づくり、まちづくりについて理解することができた。
- ・部落問題の話ばかりでなく、現在地域が抱えている諸問題のなかでの人権に関わる

話で興味深かった。

(3) 講演内容について

5点満点

大変参考になった ⑤14人 ④18人 ③10人 ②1人 ①0人

(感想)

- ・私自身20年程前に大平先生のような考え方の人に出会って、見る目、聞き方などが変化してきたとおもっている。
- ・差別の事実を突きつけ、それを厳しく批判するのでは、ソフトな語り口で現代社会を冷静に分析しつつ、一人一人が現実と向かい合い、意識改革をしなければならない、新しい形の地域社会を、皆が手をつないでつくっていく必要があると教えていただいた。
- ・自分自身を例題にして話をしてくださったので、わかりやすい講演でした。
- ・自分の生い立ち、経験を踏まえ、差別を声高に叫ばず、冷静な目で人権を語られており、1時間興味深く聞かせていただいた。 2人
- ・人権問題はとても根深い問題ですが 自分自身一人一人が理解していくことが大切です。
- ・自分を大切に、自分でやろう、動くことが大事でじぶんと向き合い、自分らしく生きることが大切である。生活の質を考えることを強調。
- ・「人権問題」といえば同和問題と思われるが、世間ではあらゆることがらが含まれていると考える。差別は何も同和問題だけではない。差別する側の話が多いが、される側はどういう対応をされているのか、いつまで続ければよいのか等も話してほしい。世代交代が統ければある点で最小になるが 零にはならないだろう。
- ・現代のひずみにメスをいれるのは、自分たちであるという良い考え方をもてた。
- ・町づくりの話は有意義でいい話であったと思いますが、人権との関係は今ひとつピンとこなかった。
- ・講演内容について例年になくよい講演であった。このような講演をより多くの人に聞いていただくように考えてほしい。
- ・各地のまちづくりがよかったです。
- ・あした、きらり・・・微力ですが一步を踏み出したいと思います。とてもいい講演で学ばせていただきました。次回も是非参加させていただきたいと思っております。
- ・大変勉強になったと思います。 3人
- ・今までに類を見ない講演内容で時のたつも忘れる程 ひき付けられました。
- ・平等意識が大切に 人権教育の大切さ 2人
- ・内容がわかりやすく聞くことができた。 3人
- ・地域コミュニティ意識が薄れていくなかで、地域住民が少しでも地域と関わっていく様な活動ができればと考えさせられた。

(4) 運営について

(意見・感想)

- ・現在の学習講座と巡回学習講座等で一人でも多くの方がこの学習会に参加できて認

識を広げてほしい。

- ・途中、私語をする人、落ち着きのない人が何人かいたように思う。時間が比較的長いので、感想を途中で聞くなど、個人の意見を聞く時間が時々あれば、緊張が持続するのではないか？
- ・巾広い範囲から見方を話してくれましたので大変理解しやすかった。
- ・大字の役員をしており、今後地域の方々とコミュニケーションをよく取り、日常のつながりを深くしたい。
- ・財団法人奈良人権部落解放研究所版、他に仲間を発刊。地域の活性、小集団の活動として活躍されていて、協力の巾を広げていけたら。
- ・参加者は同じ多い。地域ごとに参加人数を決めているが、各大字の役員の人ばかりと思う。明日香村として人権教育を考えるなら村人全部を対象に個々に参加要請すべきではないか。
- ・もっとたくさんの人に参加してほしい。
- ・講座が村民に動員のような形で参加を求めるならば 村の教育委員会の責任でやるべきで人推協がなぜ出てくるのか？
- ・差別問題解消しよう。意見交換が大切 共同体
- ・今後の自己啓発の進め方や人権教育の進め方に向けた人材育成を図れる講座の開催を望む。
- ・人権の研修はやはり継続的に実施すべきである。 2人
- ・話の一つ一つが驚くようなことばかりだった。
- ・講演内容、講師人選は満足 平日の19時開催はやめてほしい。→土、日へ！
休日にしてほしい。

2008年度 人権問題巡回講座 参加者アンケート 集約

2009年1月26日分

参加者 43名 アンケート回収数 35

(1) 性別 ①男性 28 ②女性 4

年齢 ①20代 0 ②30代 1人 ③40代 2人 ④50代 8人
⑤60代 12人 ⑥70代 9人 ⑦80代以上 1人

(2) 人権問題巡回講座に参加して

期待通り ⑤13人 ④13人 ③8人 ②0人 ①0人

(感想)

- ・ 良かった 4人
- ・ 講師の生き立ち、実践など上手にお話をされよかったです。地域づくりの重要性
- ・ 部落差別以外の差別も今の社会ではかなり多いことも実感しました。
- ・ 個人的に人権をたかめてもそれを伝達することが大事である。
- ・ よくわかった。 3人
- ・ まちづくりを人権問題で考えるのがおもしろい発想でした。
- ・ 視聴覚教材を来年は使用しないでほしい。

(3) 講演内容について

大変参考になった ⑤12人 ④13人 ③7人 ②1人 ①0人

(感想)

- ・ また参加したい。
- ・ 身近な問題を取り上げ詳細な説明でわかりやすかったです。最近人権問題についての流れがわかったような気がする。
- ・ 自己変革につながった。
- ・ 講師先生が差別部落出身であるとの事で非常に実感があり勉強いたしました。
- ・ 差別をしないのは勿論だが差別をさせないのが大事だ。生活の質について考えさせられた。
- ・ 大変わかりやすかったです。 2人
- ・ 人とのつながりの大切さがよくわかりました。
- ・ 最後の話が心に残りました。
- ・ 地域づくりについて参考になり、実行することと理解
- ・ 個人が自分に自信をもって生きていくことが大切。この考えがなければ差別がうまれる。
- ・ 少数の村なので、実践できていることもあるが、最初の目的がおろそかにならないようにしたい。

- ・ 人間関係の築き方、近所づき合い、人ととの付き合いを通じてよりよい生活を築く話であった。
- ・ まちづくり、地域社会について、もっと掘り下げた内容の話を次回は期待します。
- ・ 勉強になった。

(4) 運営について

(意見・感想)

- ・ 回数を重ねてほしい 2人
- ・ 頑張ってください。
- ・ 講師の人選が良かった。 2人
- ・ 非常に良かった。事務局に感謝します。
- ・ 前年も参加しましたが今回の講演は良好でした。
- ・ 先生の講演がよかったです。地に足がついた話であった。又、先生の講演を受けたい。
- ・ 今後もおもしろい内容を期待したい。
- ・ 最後のまとめが心に残りました。

2008年度 人権問題巡回講座 参加者アンケート 集約

2009年1月27日分

参加者 64名 アンケート回収数 57

(1) 性別 ①男性 42 ②女性 9

年齢 ①20代 0 ②30代 1人 ③40代 9人 ④50代 13人
⑤60代 27人 ⑥70代 6人 ⑦80代以上 0人

(2) 人権問題巡回講座に参加して

期待通り ⑤16人 ④18人 ③15人 ②3人 ①2人

(感想)

- ・型にはまった人権講座だけでなく、今回のような多様な内容の講座を開いてほしい。
- ・寒い夜にもかかわらず、多数の参加があり阪和地域の協調を感じた。
- ・期待という言葉は当てはまらない。どういう話をされるのか？
- ・講師の方が、自分の生活に関する話題で話を進めてくれましたので、すごく話を聞き入る事が出来たと思います。
- ・人権に関する取り組みを考えさせられました。様々な問題のあるこの時代頑張りたいですね。
- ・上西先生の声は聞こえたが、大平先生の話は声が小さいので、話の意味がわかりにくかった。
- ・人権問題の学習会に多々参加し、聞き慣れ新鮮味が無い。
- ・いつもピントこない話ばかりでした。しかし、今日は違いました。自分におかれた事実を伝えてくださり、それに向かって過ごされている事を話されているのを聞いて、とても前向きの方だとわかりました。解放されるべき地域が少なくなるのを期待しています。
- ・人権問題について考える時間を持てたことが良かったと思う。
- ・巡回講座を今後も続けやればいいと思う。 2人
- ・自分の考え方を見直せる場もあると思う。
- ・初めての参加でよくわからなかったけどお話を聞くというのは一般的だと思った。
- ・人権の重要性がよくわかりました。 3人
- ・実体験に基づく話でとても良かった。 5人
- ・問題と経過についてはよく理解できたが解決や改善については曖昧に終わったように思えた。
- ・期待していなかったが、O氏の言葉がストレートに心に響いた。
- ・人とのつながりを大切にしたい。
- ・人を差別するような気持ちは一切なく、自分の子どもにもそういう気持ちをもてと日々言っている。だから、この講座を聞いても私にとってはまるで意見のないことです。

- ・人権は難しい。
- ・大字役員として出席したが。良い機会を与えていただいた。

(3) 講演内容について

大変参考になった ⑤23人 ④20人 ③5人 ②3人 ①2人
(感想)

- ・部落問題だけに限らず、地域づくりについて大変参考になった。
- ・話しぶりが上手で聞きやすかった。内容もよかったです。3人
- ・同年代でしたから、自分の今までの生活と照らし合わせて聞くことができた、これからの自分の生き方をもう一度見直すことが必要だと感じさせられて、すごく良い話を聞かせてもらいました。 2人
- ・楽な方へ流れようとしている私たちに背筋を伸ばす機会をいただきました。
- ・若年の人たちに研修の必要があると思う。すべての人権についての話をしてほしい。
- ・現在の結婚問題等についてもっと実例を話してほしかった。
- ・前向きに生活することを自分に問いただしていくことを考えさせられました。
- ・受身の姿勢の生活に反省し、小さな事柄でも向き合うことや、考えること、働きかけること等、自ら動きたいと思いました。
- ・地域社会の町づくりについて参考になった。
- ・体験談を通じて話がよくわかった。4人
- ・今後の生き方、考え方等について、参考になった。(自分が変われる)
- ・子どもの頃から部落問題について聞いてきたが、中学校卒業まで部落問題を知らなかつた方からの話というのは、初めてでした。いろいろと今まで聞いたことのない話が聞けたと思います。生活に密着したお話だったのでとてもよくわかり、参考になった。
- ・同和問題を全員参画の視点でとらえ、問題解決への道しるべを従来とは違った点としたことは良かった。
- ・積極的に参加して考えていきたい。
- ・地域住民の参加減少に対する参考にしたい。
- ・講師の裏表のない人柄に感動した。明日香村職員も見習ってもらいたい。
- ・自分の考えが変わった。
- ・地域に生きることをお互いに真剣に考えていかなければと思った。2人
- ・コミュニティの重要性を認識できた。自分の生活で精一杯であるが、意識したい。
- ・私には同和地区と言われる所の友人が多数いますがわたしはそういう意識がまるで無く私にとってこの講座はあるで意見の無いことです。
- ・祭りや年中行事がコミュニティを再生させる有力な方法のように思われる。

(4) 運営について

(意見・感想)

- ・今後も積極的に講演参加したい。
- ・学校生活の中で同和教育を受けていない年代である。社会教育での同和教育と学校で

の学習とは相当の差異がある。老若年代ともに理解するには難しい問題もある。

- ・毎年1月であるが今日は足元が冷たかった。身体をこわさないような場所でしてほしい。
- ・被差別部落の講師の研修会が多いが、上西先生の話も聞きたい。
- ・人権学習はこのまま続けていただきたい。 3人
- ・今日は目から鱗が取れた程、よく理解できました。とても良い講演でした。ありがとうございました。私ができることは何があるのかと考えてみて行動していきたいです。
- ・大字ごとの人権講座（年1回）必要であると思う。
- ・時間的制約もあるが、青年、婦女子が参画するにはどのようにすればよいか、一度検討してみてはどうか。
- ・体験を話していただきありがとうございました。
- ・もう少し暖かい時期に
- ・大変参考になった。
- ・講師先生が魅力的で良かった。
- ・ペンや下敷き等助かりました。スリッパ持参でいいのではないか。
- ・講演中に後方での出入りが気になる。